
 1 

Lic. LINA DOMÍNGUEZ. 

VICEMINISTRA CITMA 

 

Querida doctora Tavares que nos honra con su presencia, profesora brasileña y 

representante de CLACSO, lo cual nos honra a todos en este Taller del CIPS.  

 

Estimados compañeros, compañeras, colegas del CIPS y de otras instituciones que con 

mucho agrado he visto que están participando.  

 

En primer lugar decir que para la dirección del CITMA y para mí en el orden personal, 

como muchos pueden imaginarse, es un tremendo placer poder compartir con ustedes 

la inauguración de este Taller y pensamos que es un momento oportuno par decir 

algunas cosas que hemos estado analizando en la dirección del ministerio, y en el 

Consejo Superior de Ciencias Sociales, que hemos estado analizando también con los 

compañeros del Partido y que pensábamos que era un momento oportuno para 

conversarlo con ustedes. 

 

Veo por ahí a la directora del Centro de Estudios sobre la Juventud (CESJ) , el director 

del Centro Juan Marinello, a la directora del Centro de Filosofía, a Nuria que es la 

directora del Instituto de Literatura y Lingüística,  es decir, que además de un Taller es 

una suerte de integración, se han reunido aquí diversas instituciones de las Ciencias 

Sociales, hay profesores de la Universidad de la Habana, compañeros todos muy 

preparados y que llevan muchos años en la investigación de las ciencias sociales.  

 

En primer lugar, decirles la importancia creciente y la atención creciente que las 

estructuras, tanto del Estado como del Partido, están dándole en estos momentos al 

papel de las Ciencias Sociales dentro de la sociedad y la propia creación en su 

momento del Consejo Superior, cuyo objetivo no es otro que promover y reforzar la 

investigación social en el país y canalizar  correctamente la investigación en las 

prioridades que necesita el país, con el objetivo de contribuir al desarrollo de la 

sociedad, a la solución de los problemas que enfrenta hoy la sociedad cubana.  
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Quería destacar el hecho de que en el año 2001 y principios del 2002, cuando la 

Doctora Rosa Elena nos dio la tarea de atender, en esta nueva etapa, el tema de las 

Ciencias Sociales y promover en un papel más protagónico que lo que se venía 

haciendo en las Ciencias Sociales y las Humanidades, en esa oportunidad yo recuerdo, 

hubo una reunión en la que participaron los directores de los centros del CITMA y ella 

habló de la necesidad de que estas instituciones rescataran su liderazgo dentro de la 

sociedad y dentro de la ciencia, que ese liderazgo había que rescatarlo con una 

aumento del rigor científico y con un aumento de la disciplina y de la organización de 

la instituciones, y que desde el Consejo Superior, desde el Ministerio, se debía tratar 

de propiciar y promover esta circunstancia, tanto para las Instituciones de Ciencias 

Sociales  pertenecientes al CITMA como para las pertenecientes a otros organismos.  

 

Hacíamos un análisis reciente, en el que estaba la compañera Elba Rosa y otros 

miembros de la dirección del CITMA, donde dábamos suficientes elementos e 

indicadores que nos hacen decir que esas orientaciones, que en ese momento nos dio 

la Doctora Rosa Elena, se han ido cumplimiento y que se ha ido promoviendo el papel 

de estas ciencias y de las instituciones. Los grupos de  investigación han ido 

trabajando paso a paso por rescatar su liderazgo dentro de la sociedad y dentro de la 

ciencia en Cuba, han ido trabajando por el aumento sistemático del rigor científico, y 

han ido trabajando por aumentar la disciplina y organización. Todo esto, lo sabemos, 

en circunstancias materiales que son muy complejas, pero que, sin embargo, se han 

logrado algunas cosas en este orden, y se deben lograr muchas más, pero lo que sí ha 

estado presente todo el tiempo ha sido el nivel científico, la disposición y la actitud de 

nuestros investigadores, de nuestros profesores, en todas las instituciones del país. 

Especialmente queríamos hacer un reconocimiento en este Taller al CIPS que ha 

jugado y sigue jugando un importante papel en la investigación de problemas sociales 

cruciales en este momento. Y también felicitarlos en esta oportunidad porque logran, y 

este Taller lo demuestra, aglutinar e integrar esfuerzos con otras instituciones, con 

otros grupos de investigación, y esto es muy importante pues hoy en día casi ningún 

problema que sea objeto de investigación y que se pretenda hacer una investigación 

completa, es muy difícil que pueda ser producto solamente de un centro, de un grupo 

o de una especialidad, tiene que ir a la multidisciplinariedad, a la transdisciplinariedad, 

para buscar realmente emitir recomendaciones, hacer un trabajo científicamente 

argumentado.  
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En este sentido, además de aprovechar la oportunidad y felicitar al esfuerzo que 

vienen haciendo todas las instituciones de Ciencias Sociales y a todos los resultados, 

hay que decir que estamos también en un momento particularmente especial de las 

relaciones entre nuestros científicos sociales y  aquellas instancias del Gobierno y del 

Partido que toman decisiones.  

 

Hoy se puede decir que para algunos de nuestros grupos de investigación y para 

algunos de nuestros centros, aquí presentes, es más la demanda que tienen de 

investigación que su propia capacidad de dar respuesta a todo eso, a veces por las 

condiciones materiales, muchas veces por el tiempo real, porque son grupos de 

investigación a los que constantemente se le están haciendo demandas, desde el 

Gobierno, desde el Estado, desde el Partido, con el objetivo de que participen, 

investiguen, evalúen procesos, den pronósticos y recomendaciones, y eso debe ir 

aumentando y debe ir perfeccionándose.  

 

En ello es esencial el papel de los científicos sociales y de los investigadores sociales y 

de las humanidades, y a ello me quiero referir porque cuando les dije que la Doctora 

Rosa Elena  hablaba de rigor científico, de disciplina y de liderazgo, también lo hacía 

sobre la base de que en un determinado período fuimos perdiendo quizás algún rigor, 

y ese es el rigor que ha habido que rescatar y que se ha ido rescatando con creces en 

estos tiempos.  

 

Me refiero a que la investigación de las Ciencias Sociales y de las Humanidades es una 

investigación que requiere de un marco teórico y conceptual fundamentado, me refiero 

a que no solo podemos quedarnos en la evaluación de los fenómenos de la sociedad, 

tenemos que llegar a las recomendaciones, al  pronóstico, tenemos que utilizar como 

herramienta para la evaluación las técnicas científicamente  argumentadas, no pueden 

ser criterios personales,  sino que tiene que basarse en diseños  y técnicas de 

investigación científica, y tienen que llegar al pronóstico y a la recomendación.  

 

En ese sentido, quería también hacer un llamado a la atención porque muchas veces 

solamente nos quedamos en la evaluación del fenómeno, y otras veces llegamos a la 

recomendación, pero a veces hay un desconocimiento del fenómeno, a veces se 

desconoce la historia, los métodos, la forma, etc.  
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Hacia el camino de la función pronóstica de nuestras ciencias también hay que 

transitar, y con rigor científico. Esa sería la primera demanda porque muchas veces 

nuestros colectivos, nuestros grupos de investigación, nuestros resultados, queremos 

que lleguen a aquellos que deben tomar decisiones, a aquellos que pueden influir en la 

sociedad de manera más efectiva, pero solamente con una evaluación del fenómeno 

no se influye en la sociedad. Hay conocimiento y experiencia suficiente para pasar a 

fases cualitativamente superiores de lo que nosotros pretendemos cuando concluimos 

una investigación científica. Estamos en mejores condiciones, tenemos una comunidad 

fuerte.  

 

Quiero señalar y reconocer particularmente del CIPS, la incorporación de los jóvenes 

investigadores, de lo que se está haciendo en la formación de esos jóvenes 

investigadores, que también es una tarea estratégica de nuestras Ciencias Sociales en 

estos momentos.  

 

Por último, y no menos importante,  recordar y reforzar el papel que tiene el científico 

social en nuestra sociedad. El Partido y el Gobierno siempre han sido claros en eso. 

Libertad de investigación y de discusión, pero también no se puede ser ingenuo porque 

no se vive en un mundo precisamente ingenuo. Muchas veces, la mayoría de las 

veces, las informaciones que vienen desde Cuba son manipuladas. Hay que insistir en 

ello y pedirle a todos ustedes constantemente una preparación en estos temas en los 

que a veces creemos que estamos preparados y no lo estamos suficientemente.  

 

En estos días está corriendo por nuestro país la Resolución que Cuba va a presentar en 

las Naciones Unidas con el fin de lograr el apoyo, una vez más, de la comunidad 

internacional, la Resolución contra el Bloqueo. Este nuevo  Proyecto de Resolución 

tiene elementos nuevos de denuncia de  lo que está significando la hostilidad de la 

actual administración de los Estados Unidos.  

 

Todos conocen que el 30 de junio del 2004 el presidente de los Estados Unidos firmó y 

aprobó el famoso informe de la Comisión de Ayuda a una Cuba Libre que tiene 450 

páginas y que es una especie de Enmienda Platt del siglo XXI, donde le dicen a los 

cubanos, desde las oficinas de Washington, cómo tienen que hacer todo.  
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Esta resolución puede ubicar a uno en las cuantiosas perdidas de carácter material que 

ha tenido y tiene nuestro país en todos estos años de Bloqueo y yo solo quería, para 

motivar la profundización de estos elementos, decirles que en el primer documento 

donde se esbozó la idea del Bloqueo, que data del año 1960, se afirmaba lo siguiente 

‘a través del desencanto y el desaliento, basado en la insatisfacción y las dificultades 

económicas, negarle dinero y suministro a Cuba para disminuir los salarios reales y 

monetarios, a fin de causar hambre, desesperación y derrocamiento del gobierno’. Eso 

estaba escrito en 1960 como propósito de esta maquinaria y de este engendro que 

tiene más de 40 años.  

 

Quiero decir que a partir del 2004 la actual administración creó, es un hecho insólito, 

la famosa Oficina de Control de Archivos Cubanos. Esta oficina es un engendro 

diabólico parecida al nazi-fascismo de la década del los 40 porque se dedica a 

perseguir personas, empresas, con un nivel de detalle, con el objetivo de ir 

desbaratando todas las negociaciones y transacciones que Cuba hace en pos de 

conseguir cosas o suministros para industrias, etc.  

 

Como estamos entre científicos y como desde el norte, desde los centros de poder, 

una de las acusaciones más frecuentes hacia el socialismo de todos los tiempos y 

hacia Cuba en especial, ha sido la libertad científica. Decirles que en abril del 2004 se 

cursaron invitaciones a dos señores, uno ciudadano norteamericano, geólogo de los 

servicios geológicos de los Estados Unidos, adscrito al departamento del interior, y el 

otro, geofísico norteamericano de la universidad de Austin en Texas, para que 

participaran en la Conferencia de Ciencias de la Tierra. Inmediatamente, el señor le 

contestó que a pesar de su interés en la Conferencia le resultaría imposible asistir 

debido a otros compromisos previos.  

 

No podemos ser ingenuos, no podemos desconocer el mundo al que nos enfrentamos, 

ni el creciente papel que tiene Cuba, y la creciente esperanza que por sus posiciones 

de dignidad representa Cuba para millones de seres humanos, de desposeídos de este 

mundo, y por eso nos alegra muchísimo que este Taller cuente con la participación de 

CLACSO, de otros investigadores y pensamientos que están promoviendo en América 

Latina otras alternativas de vida que no puede ser, indiscutiblemente, a las que nos ha 

llevado el capitalismo neoliberal.  
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Estos eran los comentarios que yo quería hacer como introducción, dado también por 

los temas a los que se va a dedicar el Taller, la Política Social. Cómo podemos lograr 

un mayor impacto en la sociedad, cómo podemos elevar el rigor científico, cómo 

podemos integrarnos mejor para lograr ese impacto.  

 

Indiscutiblemente, por la calidad del propio centro y de los aquí presentes, pienso que 

van a ser dos jornadas muy importantes, que le damos todo el apoyo desde la 

dirección del Ministerio  y que esperamos que tenga el éxito acostumbrado de estos 

Talleres y de estos debates que organiza el CIPS 

 

Muchas gracias y muchos éxitos en su trabajo.  


